

Der Dekanatsprozess in Bremen

Newsletter Nr. 2 - Februar 2026

Moin,

im Oktober ist der erste Newsletter zum Dekanatsprozess in Bremen erschienen, und nun wollen Sie vermutlich gerne wissen, wie es weitergeht mit dem Nachdenken über die Zukunft der Kirche in unserer Stadt.



Die **Themengruppen**, die sich im vergangenen Jahr gebildet haben (*siehe Kasten*), sind inzwischen mehrere Male zusammengekommen. Am 28. und 29. Januar fanden zwei Austauschtreffen statt, das erste im Gemeindehaus St. Pius in Huchting und das zweite im Gemeindehaus St. Thomas in Blockdiek. Dort gab es Rückmeldungen zu den bisherigen Ideen. Die Themengruppen werden über diese Ideen sprechen und sie gegebenenfalls in ihren Konzepten aufgreifen.

Hier erste Einblicke: In der Themengruppe Glaubenskommunikation entstand zum Beispiel der Wunsch, die Angebote aller Kirchengemeinden zu bündeln und im Internet übersichtlich zu präsentieren. Außerdem überlegt die Gruppe anhand sogenannter Personas, wie sich spirituelle Angebote unter veränderten Rahmenbedingungen an bestimmte Gruppen richten können.

Die Themengruppe Liturgie hat Überlegungen entwickelt, wie jeden Tag ein **Gottesdienst-Angebot** in allen fünf Kirchengemeinden aufrechterhalten bleiben kann, wenn gleichzeitig die Zahl der Priester abnimmt. Die Themengruppe Firmung hat darüber nachgedacht, wie sich die Firmkatechese auf Stadtbene so organisieren lässt, dass nicht alles an allen Standorten angeboten wird und inwiefern künftig eine zentrale Firmfeier möglich ist.

In der Anfangsphase ging es darum, den bisherigen Stand und den Bedarf zu ermitteln. Nun folgt im **zweiten Schritt** die Erstellung der Konzepte. Dabei wollen wir die Sparmaßnahmen berücksichtigen und gleichzeitig neue Chancen formulieren. Zunächst einmal geht es darum, Grundlagen für weitere Diskussionen zu schaffen. Dies braucht Zeit; daher ist Geduld nötig.

Die neunköpfige Steuerungsgruppe ist dabei, die Protokolle der Themengruppen zu sichten und zu bündeln. Sie unterstützt die Gruppen und gibt ihnen Orientierung.

Zu den folgenden Feldern gibt es **Themengruppen**:

- Ehrenamt stärken und fördern
- Familienpastoral
- Firmkatechese
- Fundraising
- Glaubenskommunikation
- Jugendpastoral
- Liturgie
- Sozialpastoral
- Trauerseelsorge

Am Montag, 16. März treffen sich die Sprecherinnen und Sprecher der Themengruppen mit der Steuerungsgruppe zur Vorbereitung eines **Reflexionstreffens**. Dieses Treffen ist für Mittwoch, 15. April, geplant. Mit dabei sein werden dann zusätzlich die Abteilungsleitungen des Bischöflichen Generalvikariats Osnabrück – also die Auftraggeber unseres Dekanatsprozesses.

Noch einmal möchten wir darauf hinweisen, dass die Themen Ökumene und Innovation alle Arbeitsgruppen als Querschnittsthema beschäftigen. Und dass für eine **Innovation**, die sich am Machbaren orientiert und für mehr Effizienz sorgt, zwei hauptamtliche Stellen geplant sind.

Wenn Sie Fragen haben, nehmen Sie gerne Kontakt mit Dekanatsreferent Christoph Lubberich (*Kontaktdaten siehe unten*), mit Ihrer Kirchengemeinde oder Ihrer Einrichtung auf. Oder geben Sie uns Rückmeldung, was Sie für wichtig halten. Wir freuen uns über konstruktive Anregungen und Kritik und über Inspirationen. So können Sie einen wertvollen Beitrag leisten.

Die Informationen über unseren Dekanatsprozess wollen wir so transparent wie möglich gestalten. Grundlegende Informationen dazu finden Sie auf der Homepage unseres Katholischen Gemeindeverbands:

<https://www.kgv-bremen.de/dekanatsprozess>

Mit diesem Newsletter informieren wir darüber, was bisher passiert und was geplant ist.

Wenn Sie interessierte Menschen kennen, für die dieser Newsletter ebenfalls von Bedeutung sein kann – **sagen Sie es gerne weiter!** Anmelden kann sich jede und jeder unter presse@kirchenamt-bremen.de (Ihre E-Mail-Adresse bleibt beim Versand anonym).

Der Abschluss unseres Dekanatsprozesses ist für Ende 2026 geplant. Danach geht es an die Umsetzung.

Für die Steuerungsgruppe

Christoph Lubberich und Sebastian Nerlich

Der **Dekanatsprozess** durchläuft verschiedene Phasen. Was ist bisher geschehen?

- Am 30. Juni 2025 hat sich eine neunköpfige Steuerungsgruppe gebildet.
- Am 9. September 2025 haben das Dekanat Bremen und das Bistum Osnabrück einen Vertrag (Kontrakt) unterzeichnet.
- Am 28. und 29. Januar fanden zwei Austauschtreffen statt.

Bei Fragen und Anmerkungen melden Sie sich gerne bei Dekanatsreferent **Christoph Lubberich**, c.lubberich@kirchenamt-bremen.de, Tel. 0421-3694-103, Hohe Straße 2 in 28195 Bremen oder an das Pastoralteam ihrer Kirchengemeinde oder Einrichtung oder an die Steuerungsgruppe